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经过中西文化的百年交融和积淀，香
港人对文化的理解更加深厚。他们在传统
文化的源头活水中注入无限创意，使极具
香港特色的文创产业再现芳华。

香港文化产业联合总会会长林建岳表
示，香港是一个充满活力和创意的国际大
都会，长期以来是亚洲的创意中心。香港
制作，尤其在影视、动漫、流行歌曲、设
计等领域，风靡亚洲以至全球华人社会。

管窥“港漫”
文创可以这样玩

提起“港漫”，打响头炮的自然是香
港漫画家马荣成笔下的聂风和步惊云这两
位“风云”人物。一身银白色战衣和紫红
色披风潇洒飞扬，浓密的灰色长发向后高
高梳起，外表挺拔、俊朗的“风云”二人
自上世纪末以来，陪伴香港二十余载，可
谓是本地动漫中最具标志性的“文化符
号”，承载着数代香港人的回忆。

如何将以“风云”为代表的本地动漫
玩出新意和趣味，香港人也不乏好点子。
正如秋叶县是日本漫迷的“朝拜圣地”，
位于港岛的湾仔区则是本地动画、漫画迷
们的“创意天堂”。

前不久，香港动漫海滨乐园在湾仔金
紫荆广场旁开幕。30个栩栩如生的本地原
创动漫角色经创意改造后，以立体雕塑形
式重新亮相，体态各异、生动有趣。除了
大摆“冷酷男神”造型的“风云”，还有
随性慵懒的老夫子、肌肉型男的 《古惑
仔》 男主角陈浩南以及上世纪 60 年代的

“时尚波点教主”少女十三点等。
开幕当天，市民和游客络绎不绝。有

人坐在步惊云身旁模仿其“炫酷”坐姿，
竟也惟妙惟肖；还有几个小女生跟白熊一
同玩起“跳格子”，仿佛置身漫画，动感
十足；最妙的则是与聋猫打麻将，看它手
里抓着牌脸上却不动声色的思索模样，怕
是摸了一手难得的好牌呢！

其中，由香港新生代漫画家大泥创作
的“白熊与男孩”人气最旺，圆身材、大
耳朵、挂着纯真微笑的白熊曾登上过不少
电视及平面广告，甚至还被植入手机软
件，以独特的萌态向全港市民播报天气。
信奉纯真理想的大泥告诉记者，都市冷漠，
却仍旧可以有童话，希望他笔下的漫画可
以帮助香港人重拾对生活的希望和勇气。

理想激发创意，更推动文化传承。一
则则小小的漫画，却也是香港文创产业的
生力军。

三大特色
港府扶持文创很给力

作为香港最具经济活力的环节之一，
文创产业正在成为本地未来经济增长的泉
源。据特区政府的最新统计，香港现有 4
万余家与文创产业相关的企业，从业人员
达 21.3 万人，对香港经济多元化贡献不
小。2014年，文创产业的增加值约为1100
亿港元，对本地生产总值贡献5%。

由于香港土地稀缺、房屋昂贵，没
有多余的空间大规模设立文创产业区、
开发园区等，因此政府在扶持文创产业
方面另辟蹊径，形成了独具香港特色的
做法和经验。

首先，采取倡导扶持、资助项目、活
化旧建筑老街区等方法促进文创产业在香
港“开天辟地”。

例如香港的“文创地标”中环荷里活
道元创方，就蕴藏着丰富的历史故事，其
前身是香港中央书院 （后改称皇仁书院）
和已婚警察宿舍，3 栋楼共有 300 多个房
间，空置多年后，特区政府决定活化原址
成为香港标志性的创意中心。变身后的元
创方，云集超过 100位设计师及创意企业
家，带来不同的时装饰物、家居用品、珠
宝手表及设计廊等。

而隔着几条街的湾仔“动漫基地”则
是香港首个以动漫为主题、结合活化历史
建筑元素的文创社区。基地原址是 10幢被
列为香港二级历史建筑的战前楼宇，现时
作为展示、交流和连接本土与国际动漫艺
术的平台，为香港催生出了更丰硕的文化
资产，进而推动创意产业。

类似的文创基地，还有九龙石硖尾的
“赛马会创意艺术中心”创意市集。石硖
尾原是工厂大厦的密集区，近年来工厂北
移后辉煌不再。2008年香港赛马会牵头将
其中一栋厂房改造为创意艺术中心，给年
轻艺术家、创意者提供了发挥空间。这里
陈列中西画作、摄影、陶艺、雕塑等艺术
作品，并伴有音乐表演和舞蹈，还有工艺
小店、茶艺馆、咖啡室等。每季举办的创
意手作市集，往往聚集百余位手作人展售
自己的产品。

其次，特区政府让文创产品进行最大
限度的自由生产和流通，政府只提供必不
可少的法治和商业环境，同时依照不同产
业链的需要适当介入。

特区政府本年度的财政预算案提出，
向“创意智优计划”额外注资 4 亿港元，

资助创意产业的初创公司和人才。政府又
成立电影基金，银行以履行合约保证的方
式，发放贷款给电影制作公司。财政司司
长曾俊华说，近年政府支持中小型电影制
作，其中不乏富有香港特色的电影，包括

《岁月神偷》《狂舞派》等，既叫好又叫座。
最后，在创意人才的引进方面，香港

也充分利用了自身的独特政策优势。在
“输入内地人才计划”下，香港已吸纳数
以万计的内地人才，包括不少明星。在港
的海外人才也很多，不同国家、文化背景
出身的人才汇聚于此，增加了城市的创意
与活力。

再创辉煌
仍需一抹情怀

香港电影、粤语流行曲和武侠小说等
曾风靡华人社会，现在优势有逐渐流失的
势头。例如影视，内地电视剧又多又好
看，香港相对单调，很多香港影视人士也
北上“揾食 （打工挣钱） ”。以前拍剧，
先考虑港台看什么，先选港台演员，再配
一两个内地演员，现在反过来了。

作为“东方好莱坞”，香港吸取了诸
多好莱坞电影工业的长处，率先告别“小
作坊”式的生产模式，取得产业化经验。

清水湾邵氏影城，曾经的“电影王
国”，1961 年启用时，是全球最大的私人
投资影城。内中设施齐全，有一条条古装
街。风光时期，员工 1500 多人，还有无
数特约演员，6大摄影棚齐开，台前幕后
穿梭不断。那时候的港产片创造了神话，

真正走向了世界。如今清水湾相对冷清
了，香港寸土寸金，占地不能虚置，于是
影城的一部分，改为豪宅、商店，让海内
外的影迷叹惜。

香港电影注重娱乐，但其成功并非仅
靠取悦观众。从上世纪六七十年代起，外
来文化对香港社会冲击不小，电影帮助许
多无所适从的人重新整理思绪，拥有了值
得固守和敬畏的事物。有专家指出，香港
电影保留了英雄主义和传统观念，帮助一
代人重拾传统中仍有生命力的人格理想，
如侠义精神、英雄主义，有的也揭示现代社
会的游戏规则，如白道黑道、商场风云。

其实，中华意识、家国情怀，常常是
香港影视最打动人心之处。即使在香港叙
述上海滩的故事，也是“浪奔，浪流，万
里滔滔江水永不休”。软实力少不了硬支
撑，未来，更多香港电影创作者要接续这
些情怀，才有助于走出困境再创辉煌。

精神产品如此，那些实用性较强的创
意产品则是另一番风景。香港的家居用
品、礼品等充满创意，主要是因为设计人
才多，理念新，且擅长将艺术与商业结
合。他们思维灵活，从小接触高端品牌，
理解消费心理，对设计的把握会更为准
确。况且市场是现实的，他们必须聚精会
神地做每个产品，如果一个主意不赚钱，
马上就会被无情淘汰。

当然，现时的文创产品已不能仅仅靠
外形或包装取胜，其内含的文化底蕴和地
方情怀更能留得住人心。好在，香港人懂
得“怀旧”，也有实力“创新”，也许这就
是香港文创生生不息的主因吧。

文化创意的“香港范儿”
本报记者 连锦添 陈 然
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台湾每年两度的大学入学考试——2 月份
举行的学习能力测验 （学测） 和 7月份举行的
指定科目考试 （指考） 都已落下帷幕，又到了
考生和家长填志愿的时候了。23日、24日，台
北台南同步举行 2016 大学院校博览会，共 60
所海内外大学、留学机构设摊。受少子化冲
击，今年参加考试的学生人数创下新低，大学
各出奇招抢夺优秀学生。

好酒怕巷深

“你好，这里是 XX 大学，欢迎参观。”台
南场的大学博览会位于新光三越13楼，当电梯
门一打开，各大学的招生工作人员立即一拥而
上，将精美的宣传袋塞到准大学新人手中。

从高雄搭火车到台南逛展的应届毕业生周
靖涵，志愿是台湾大学中文系或社工系，走访
台大摊位后，她对于想读的专业有了更进一步
了解。台南女中高二生何家沂说，实地逛展对
于后续志愿规划也有帮助，厘清学校的特色、
师资、环境等，这些是看网站所无法体会的。

现场人气火爆，一向被视为没招生压力的
“顶尖大学”台湾大学、台湾清华大学，也都
在场设摊招生，台湾清华大学更派出10多人的
大规模招生团。该校材料系教授杨长谋认为，
学校不能放过每次大学博览会的机会，要积极
进行品牌营销。他举例说，台湾清华大学材料
系世界排名为第37名，比台湾大学、台湾成功
大学、台湾交通大学排名都高，但在学测选填
志愿时，却排在台大等校后面，这就是院系的
品牌营销做得不够所致。

留学更容易

鉴于台湾高校录取率接近 100%，基本人人
都有大学上，今年有一些高校主打“留学牌”，
推出系列优惠，吸引有留学梦的学子报考。

台湾大叶大学除提供最高 200 万元 （新台
币，下同） 的新生入学奖学金，更加码推出10

万元的留学潜力奖助学金，考生只要指考英文
达到目标成绩，就可以拿到。学校希望招募英
文好、有留学梦的学生，之后还可到超过60所
的国际名校取得双联学位，还有交换、海外实
习等机会。

南华大学也安排 10%的学生在海外短期游
学，当交换生、国际志工。校长林聪明表示，
该校比照公立大学收费，希望能够减轻学生负
担，并且推出“2+2”双学位制，让学生2年在
南华、2 年在海外念书，毕业后可直接取得双
联学位。

“我们学校 80%的学生都升学念研究所”，
台南大学校长黄宗显则鼓励学生报考“本科+
研究生”一条龙系列，大学毕业直接再升学。
他说，台南大学整体学风十分纯朴，师生的学
习热情都相当高，如此才能创造佳绩。

就业一条龙

相较于上述高校在文凭上做文章，一些学
校更加直接，对学生和家长说“保证就业”，
吸引他们报考。台湾现在的经济形势，确实让
毕业生面临就业压力，现场可见不少家长忙着
搜集信息，打探读什么专业不用太担心出路。

台湾大同大学今年推出了“T-Star大同明
日之星”计划，只要连续 2年都领到校内尚志
奖学金 （新生入学绩优奖学金），就能够取得
大同集团的“未来录取通知书”，等于保障就
业，每年有5个名额。

海外高校也紧抓就业，抢生源不落后。澳
大利亚多伦斯大学蓝山国际饭店管理学院赴
台招生，承诺只要 2年半就能够取得商业学士
学位，另有 1 年在 4 星级以上的饭店带薪实
习，学生还有机会留在当地就业。

还有学校推出新兴专业，扩展招生市场。
台湾亚洲大学今年新设职能治疗系，在大学博
览会中摆设 3D 打印义肢等辅具供考生及家长
体验，博得好评。不过，各家高校的奇招效果
几何，只有过些时日才能见分晓。

大考已落幕 高校忙出招

台湾大学这样抢生源
雷 蕾
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24 位大陆游客在台湾
因游览车起火而罹难，两岸
同悲之时，岛内居然有人在
网络上幸灾乐祸，说出“死
那么多中国人，好爽”之类
毫无人性的话来。

“ 台 湾 最 美 的 风 景 是
人”，这句话，是早前赴台
采访的大陆媒体所作的一
组文章主题，在两岸广为
流传。此次“火烧车”，路
过的台湾司机第一时间冲
上前救火，巡逻经过的警
察也不断跳起猛砸车窗，
再次验证了台湾普通人的
善良。但是，岛内网络上
走向另一极端的丧心病狂
之声，却让台湾形象蒙尘。

那些为大陆游客死于
非命兴奋叫好的“人”，究
竟出于什么心理？死者是
跟他们有杀父之仇，还是有夺妻之恨？显然都
没有。他们叫好的理由只有一个，就是罹难者
来自大陆。然则，大陆跟这些“人”又有什么
仇什么怨？答案很清楚：大陆跟台湾同文同
种，唇齿相依，只有国家积贫积弱时同被列强
欺辱，继而先后崛起的命运相连，而绝无你死
我活的深仇大恨。

岛内一些头脑不清楚的人，莫名其妙、根
深蒂固地把大陆当作最坏的敌人。这种错乱的
认知从何而来？答案也很清楚：来自李登辉、
民进党、“台独”势力长年累月地挑动两岸仇
恨、撕裂岛内族群，来自绿营无穷无尽地抹黑
中伤、妖魔化大陆。两岸本是同根生，却被绿
色政治生生渲染成生死大仇。

民进党上台后，岛内网络上最普遍的一种
声音，乃是蓝营选民质疑绿营选民的智商：为
什么会把票投给“诈骗集团”，为什么相信那么
拙劣的谎言？这种质疑的确有其道理——若一
个人仅仅因为政治的蛊惑，就对大陆旅客在台
罹难笑出声，就为“反课纲微调”殴打自己父
亲，就喊出“我阿祖真的是自愿的（做‘慰安
妇’）”，就变成为政客各种“发夹弯”买单的人，那
智商确实是严重“余额不足”了。

100个操弄“台独”的政客，有99个是为了
选票，而根本没有所谓的“理念”。部分极端绿
色支持者居然对他们的话信以为真，奉为圭
臬，全心投入，以至于连人性、人格都不要
了，实在可悲可笑。可叹的是，这其中还有不
少是年轻人。有年轻人在口出恶言的同时，还不
知羞耻地贴出自己的照片，标明自己是民进党嘉
义市长的青年助选军。本该是社会栋梁、未来希
望的年轻一代，竟被荼毒至此。

无知的妄人虽然可恨，但和辱骂老荣民的
洪素珠一样，他们其实也是某种邪恶思想的受
害者。那些用政治谎言欺骗大众、蛊惑人心、
贩卖仇恨的绿营政客，才是万恶之源。这些政
客或许没有智商“余额不足”的问题，所造的
罪业却绝对是恶贯满盈了！
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香港瘦身女性爱泰拳

近
日
，
香
港
有
不
少
女
性
在
某
体
育
会
学
习
泰

拳
。
近
年
，
在
瘦
身
热
潮
下
，
不
少
女
性
对
泰
拳
运
动

产
生
了
兴
趣
。

中
新
社
记
者

谭
达
明
摄

本报北京 7月 24日电 （记
者柴逸扉） 由中国人民大学国家
发展与战略研究院主办的“两岸
青年学者高端对话”23 日在北
京举行。来自海峡两岸的近 10
位专家学者及其他嘉宾共计数十
人参加。作为该院 2016 年首届

“新政治经济学理论与政策研讨
会”的重要组成部分，这一对话
以“从计划经济到市场经济：台
湾的经济转型及其启示”为主题
展开讨论。

活动中，台湾中山大学副教
授童永年、台湾大学助理教授周
嘉辰、上海财经大学副教授耿曙
等各自介绍了台湾公营企业的
转型、台湾公立医院改革、发
展型经济体的转型等方面的研
究成果，并与中国人民大学教
授聂辉华、中国社科院经济所
副所长朱恒鹏等大陆学者及在场
的观众、记者们一起，探讨交流
台湾地区在经济转型中的经验与
教训。

本报台北电（宋堃仁） 针对菲律
宾南海仲裁案结果，两岸能否联手捍
卫南海主权，台湾威京集团主席沈庆
京近日表示，听到仲裁结果感到非常
愤慨，南海问题不但是政治问题，更
是主权问题，主权绝不能放弃，一定
要力争到底。

沈庆京表示，南海主权牵涉两
岸，台湾当局应慎重思考，而两岸能
合作最好，纵然暂时不能合作，台当
局也应对太平岛主权进行有力伸张，
毕竟这是中华民族的领土。他对蓝绿

“立委”20日共同登上太平岛的举动
表示赞赏。

毕业于台湾基隆水产学校的沈庆
京，24 岁因缘际会跑去当远洋商船
船员。沈庆京回忆说，当年跑船回台
湾时，每次都要由印尼经过太平岛才
能回到高雄港。1975年当他告别海上
生活时，特地买了一张美国出版发行

的海图，他拿出并展示说，南海一
带，用国名标注的只有两个，一个是
南 中 国 海 ， 一 个 是 暹 罗 湾 （泰 国
湾），海图中虽然没有印出太平岛，
但用一个小点来代表。他说怎么也没
想到，今天太平岛竟被海牙临时法庭
判为岩礁。

沈庆京说，国民政府于抗日战争
结束后的1946年，率领“太平”“中业”
等4艘军舰，前往收复南沙群岛，因主
舰为“太平号”，因此，把原称长岛的岛
屿重新命名为“太平岛”，宣告中国对
南沙群岛恢复行使主权。

沈庆京并建议台湾当局积极作
为，开放太平岛设籍及制作开发计
划，由官方设立建设基金，透过填海
造地，开发发展太平岛。他说，如果
当局设立建设基金账户，他愿抛砖引
玉捐款作为太平岛的开发基金，并愿
意到太平岛设籍。
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